
MEMORIA FINAL de
Proyectos de Innovación 2019-20

Universidad de Zaragoza

1 - Identificación del proyecto
Código Título
PIET_19_222 El ciclo de vida, el perfil del egresado y la inserción laboral del Grado de ADE en la FCSH de Teruel. Curso
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2 - Coordinadores del proyecto
Cooordinador 1 Doña Cristina Ferrer García

Correo Electrónico cferrer@unizar.es

Departamento Contabilidad y Finanzas

Centro Facultad de Ciencias Sociales y Humanas

3 - Resumen del proyecto
Este proyecto se plantea como la continuación de los proyectos desarrollados en los cursos anteriores (PIET_13_070, PIET_14_050,

PIET_15_229, PIET_16_097, PIET_17_106 y PIET_18_172) en el contexto del Grado en Administración y Dirección de Empresas

(GADE en adelante) que se imparte en Teruel. Con este proyecto se pretende, en primer lugar, seguir mejorando la capacidad de

atracción de estudiantes, teniendo un mayor conocimiento de las motivaciones y comportamiento de nuestra demanda, incluyendo,

además, como nuevos destinatarios de la información a los responsables de los centros formativos y a los padres de los estudiantes.

En segundo lugar, proponer cambios en el desarrollo de la titulación -siempre en el marco de lo que establece la memoria del título-

que permitan adecuar la oferta lo máximo posible a esa demanda, sobre la base de la experiencia de los estudiantes que han

completado los cuatro años del grado. Y, en tercer y último lugar, valorar y hacer un seguimiento de la inserción laboral de los

egresados del grado con el propósito de tratar de mejorar el potencial de nuestros estudiantes para ser empleados. Por tanto, dado el

gran interés que han suscitado los resultados de los proyectos de cursos anteriores, este proyecto plantea continuar recopilando

información para mejorar el conocimiento de la situación y abordar aspectos novedosos, no cubiertos anteriormente.

4 - Participantes en el proyecto
Nombre y apellidos Correo Electrónico Departamento Centro/Institución

Don Juan Pablo Maicas López jpmaicas@unizar.es Dirección y Organización de

Empresas

Facultad de Ciencias Sociales

y Humanas

Doña María Carmen Aguilar Martín caguilar@unizar.es Derecho de la Empresa Facultad de Ciencias Sociales

y Humanas

Doña Sara Moreno álvarez 736142@unizar.es Otros Facultad de Ciencias Sociales

y Humanas

Doña Nerea Gómez Gracia 738325@unizar.es Otros Facultad de Ciencias Sociales

y Humanas
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5 - Rellene, de forma esquemática, los siguientes campos a modo de ficha-resumen del proyecto.
Otras fuentes de

financiación sin

detallar cuantía

no procede

Tipo de proyecto

(Experiencia, Estudio

o Desarrollo)

Desarrollo de tareas de difusión informativa de la titulación de ADE en Teruel, estudio de las motivaciones

de los estudiantes de nuevo ingreso en la elección de GADE en Teruel; estudio de la valoración de los

estudiantes de último año sobre el conjunto del grado y estudio del grado de inserción laboral de los

egresados de la titulación.

Contexto de

aplicación/Público

objetivo

(titulación,curso...)

El estudio se desarrolla sobre el Grado en ADE en la FCSH de Teruel. Se ven involucrados, directa o

indirectamente, todos los cursos. Además, el estudio se hace extensivo a los institutos y a los egresados de

la titulación. El proyecto tiene un alcance amplio, que implicaría a buena parte de los agentes involucrados

en el grado (profesores, estudiantes, estudiantes potenciales, egresados, instituciones públicas vinculadas...).

Curso académico en

que se empezó a

aplicar este proyecto

Curso 2013/2014

Interés y oportunidad

para la

institución/titulación

Dar a conocer las características diferenciadoras de la titulación en el campus de Teruel a los potenciales

estudiantes, conocer las posibles vías de mejora y la situación laboral de los egresados de la titulación de

ADE en el Campus de Teruel son aspectos cruciales tanto para la propia titulación como para la

Universidad de Zaragoza. Además, estos aspectos han formado parte del plan de mejora del Grado en ADE.

Métodos/Técnicas/Acti

vidades utilizadas

(i) Cuestionario para estudiantes de 1º de GADE; (ii) Presentación en los IES y cuestionario; (iii) Dinámica

de grupo con estudiantes del último curso para recopilar su valoración de la titulación (se ha sustituido por

la solicitud de un DAFO individual a estudiantes de último curso) y (iv) Encuesta a los egresados para

conocer su situación laboral.

Tecnologías utilizadas Google Drive para las encuestas a los egresados y para los IES en los que se ha realizado la presentación

online (para las presentaciones presenciales se hace en papel porque los estudiantes no disponen de

tecnología para realizarlas cuando visitamos los centros) y Google Meet y Jitsi Meet para videoconferencias

con los IES que no se han podido visitar de forma presencial.

Tipo de innovación

introducida: qué

soluciones nuevas o

creativas desarrolla

El tipo de innovación que pretende introducirse con el proyecto pasaría por sistematizar la recogida y el

tratamiento de información relacionada con las claves de éxito de una titulación en un campus específico

como el de Teruel. En esta edición, además, se han incorporado las presentaciones a los IES de forma

virtual.

Impacto del proyecto El impacto tiene externalidades que se trasladan al grado en su conjunto, ya que analiza tanto las

motivaciones y expectativas de los estudiantes de nuevo ingreso, como la valoración del grado en su

conjunto de los estudiantes de último curso, y la inserción laboral de los egresados de la titulación. 

Características que lo

hacen sostenible

Esta ha sido la séptima edición del proyecto y lejos de estancarse, se ha ido mejorando y ampliando curso

tras curso, adaptándose, además, este curso, a la situación sanitaria. 

Posible aplicación a

otras áreas de

conocimiento

Tal y como está planteado el proyecto, que tiene como objetivo fundamental analizar el ciclo de vida de una

titulación de reciente implantación, el potencial para ser aplicado al estudio de otras titulaciones en la

misma situación es manifiesto
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6 - Contexto del proyecto
Necesidad a la que responde el proyecto, mejoras obtenidas respecto al estado del arte, conocimiento que se genera.

El desarrollo del presente proyecto se inscribe en un contexto que reúne unas particularidades concretas. Concretamente, este

contexto se refiere al Grado de Administración y Dirección de Empresas (ADE) en la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas

(FCSH) de Teruel. En este sentido, los planes de mejora del grado de años anteriores identificaban en varias de sus líneas la

necesidad de abordar de manera individualizada las necesidades del grado teniendo en cuenta las especificidades del campus donde

se imparte (Huesca, Zaragoza y Teruel).

La última edición del proyecto viene marcada en su tramo final, como no podía ser de otra forma, por la crisis sanitaria provocada

por la COVID-19, que ha obligado a modificar las visitas físicas realizadas a parte de los IES por visitas virtuales, a través de

videoconferencias. No obstante, hemos trabajado en la medida de lo posible porque la difusión y recopilación de información no se

vieran afectadas por la situación.

Los resultados de los proyectos de innovación llevados a cabo en cursos anteriores suponen la necesidad de continuar con el estudio

iniciado con el objetivo de poder generalizar los resultados obtenidos en la medida de lo posible y continuar detectando tanto

amenazas como oportunidades que hayan podido pasar desapercibidas hasta la fecha.

En el contexto de la propuesta a la que hace referencia el proyecto desarrollado, cuatro son las principales cuestiones que han

concitado nuestro interés. En primer lugar, tener conciencia de la motivación y las expectativas de los estudiantes de nuevo ingreso;

por otro lado, el análisis de los resultados de cursos anteriores mostró que los estudiantes de bachillerato desconocían en un elevado

porcentaje la existencia de GADE en Teruel y muy pocos de los que lo conocían afirmaban haber recibido información por parte de

orientadores o profesores del instituto, por lo que incorporamos reuniones informativas a orientadores de los centros para darles a

conocer las características de la titulación. En tercer lugar, otra de las cuestiones importantes para el proyecto es conocer de primera

mano la valoración que realizan del grado en su conjunto los estudiantes de último curso y la evolución que se muestra a lo largo de

los años evaluados; y, por último, es importante conocer cuál es el grado de empleabilidad de la titulación a través del conocimiento

directo de la situación laboral de los egresados de la titulación. 

Una de las principales mejoras obtenidas con el desarrollo del proyecto es el incremento que se ha conseguido con respecto al

conocimiento sobre la motivación en la elección del grado y las expectativas de los estudiantes de nuevo ingreso, tanto para los

estudiantes que han comenzado el grado en el curso actual, como los potenciales estudiantes, que todavía se encuentran cursando

bachillerato y deben tomar la decisión de qué estudiar por la recopilación de más información de los estudiantes, si bien en esta

edición, la imposibilidad de visitar gran parte de los centros de enseñanza secundaria han reducido los cuestionarios recopilados en

otras ediciones.

No obstante, hemos continuado con la realización de presentaciones sobre el grado en ADE en la Facultad de Ciencias Sociales y

Humanas a lo largo del territorio, con el objetivo de mejorar el conocimiento por parte de los potenciales estudiantes de la existencia

y las características del grado en la FCSH. Con el desarrollo del proyecto se ha cubierto la campaña de información en gran parte de

los institutos de enseñanza secundaria del territorio provincial y nos consta que una cantidad importante de los estudiantes

potenciales no conocían la existencia de ADE en Teruel y si la conocían no disponían de información suficiente como para incluirla

en sus opciones de elección. 

Otra de las mejoras conseguidos ha sido incrementar la información sobre la percepción de los estudiantes de último curso respecto a

las debilidades, amenazas, fortalezas y oportunidades del grado para implantar mejoras en el desarrollo de la titulación. 

Por último, otra de las mejoras conseguidas ha sido incrementar el conocimiento sobre el grado de inserción laboral de los egresados

de la titulación con el fin de conocer su trayectoria tras la obtención del título del grado de ADE impartido en nuestra facultad, así

como su situación actual. 
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7 - Objetivos iniciales del proyecto
Qué se pretendía obtener cuando se solicitó el proyecto.

El objetivo principal del proyecto es continuar con el análisis del ciclo de vida de una titulación de reciente implantación con la

pretensión de mejorar la relación entre la oferta y la demanda del título a través de la captación de nuevos estudiantes y de la mejora

de las debilidades que los egresados identifican. 

Este objetivo se concreta, principalmente, en tres cuestiones. 

En primer lugar, conocer el perfil de los estudiantes de nuevo ingreso en GADE y, además, conocer las motivaciones que

determinan la elección del grado entre los potenciales estudiantes, especialmente en el periodo anterior a su matrícula en la

titulación. Para ello es necesario valorar la información, expectativas y demás cuestiones que motivan la elección de este itinerario

académico por parte de los estudiantes de bachillerato y ciclos formativos en los propios institutos.

En segundo lugar, disponer de información de primera mano sobre la valoración de la titulación, en general, y aspectos específicos

de la misma, para lo que recogeremos información proporcionada por los estudiantes de cuarto curso, los primeros en finalizar el

grado en la facultad de Teruel.

Por último, evaluar el grado de inserción laboral de los egresados de la titulación hasta el momento, a través del conocimiento de la

situación laboral en la que se encuentran los egresados.
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8 - Métodos de estudio/experimentación y trabajo de campo
Métodos/técnicas utilizadas, características de la muestra, actividades realizadas por los estudiantes y el equipo, calendario de actividades.

El desarrollo del proyecto se ha estructurado en 4 etapas más o menos secuenciales, basadas en los objetivos propuestos. 

Tal y como hemos explicado anteriormente, uno de los objetivos del proyecto es difundir información sobre la titulación entre

diferentes agentes implicados, principalmente, los estudiantes potenciales. En línea con este primer objetivo, otro muy importante es

conocer el perfil de los estudiantes de nuevo ingreso en GADE. Sin embargo, también es interesante conocer las motivaciones que

determinan la elección del grado entre los potenciales estudiantes, especialmente en el periodo anterior a su matrícula en la

titulación. Para ello es necesario valorar la información, expectativas y demás cuestiones que motivan la elección de este itinerario

académico por parte de los estudiantes de bachillerato y ciclos formativos en los propios institutos. 

Otro de los objetivos del proyecto es disponer de información de primera mano sobre la valoración de la titulación, en general, y

aspectos específicos de la misma, para lo que recogimos información proporcionada por los estudiantes de cuarto curso.

El último de los objetivos es conocer la inserción laboral de los egresados de la titulación, para lo que se ha diseñado un cuestionario

en Google Drive y se ha remitido a los estudiantes egresados del grado.

Las actividades realizadas y su cronología han sido las siguientes:

1- Noviembre - Diciembre 2019. Revisión de los cuestionarios para los estudiantes de 1º de GADE y para los estudiantes de los

institutos de enseñanza secundaria. El objetivo de los cuestionarios es identificar el perfil socio-demográfico de los estudiantes de

nuevo ingreso (municipio de origen, edad, estudios previos...), y las motivaciones y expectativas que tienen con respecto al estudio

del grado de ADE en la Facultad de Teruel (si es su primera opción de elección, alternativas de estudio, razones por las que toma la

decisión de estudiar GADE en Teruel...). Se mantiene la incorporación del proyecto del curso anterior que consiste en la posibilidad

de que los estudiantes establezcan un código de identificación (las 4 últimas cifras del NIF) con el objetivo de poder hacer un

seguimiento de los estudiantes a los que se visita en los IES. 

2- Febrero 2020 y Febrero 2021. Cuestionario para los estudiantes de 1º de GADE sobre las razones que les impulsaron a cursar

GADE en la FCSH, así como acerca su perfil sociodemográfico, estudios de acceso e información sobre el grado de la que disponían

previamente. La encuesta se realizó en una clase y se recogieron 17 cuestionarios válidos en febrero de 2020 y 13 en febrero de

2021.

3- Febrero - Mayo 2020 y 2021. Contacto con los centros de educación secundaria de la provincia de Teruel para concertar citas con

el fin de difundir la titulación de GADE en nuestra facultad mediante presentaciones a los estudiantes de segundo de bachillerato u

otros potenciales interesados. Visitas a los institutos de enseñanza secundaria para la realización de las presentaciones del grado en

ADE en Teruel y realización de encuestas de evaluación entre estos estudiantes para conocer su perfil demográfico, estudios previos,

expectativas e intención de estudiar el Grado en ADE en Teruel, así como para determinar si disponían de información sobre el

grado previamente, la calidad de dicha información y para valorar si la información proporcionada es suficiente y cumple con sus

objetivos. En el curso 2019/20 pudieron realizarse algunas visitas a IES de la provincia (Valderrobres, Andorra, Alcañiz y Monreal)

antes de la declaración del estado de alarma. Aunque teníamos citas concertadas con otros IES hubo que anularlas y antes de final de

curso hubo centros que nos solicitaron que realizáramos la presentación de la titulación de forma telemática (IES de la capital y

Calamocha). En el curso 2020/21 el contacto con los equipos de orientación de los centros de enseñanza secundaria fue muy difícil.

A pesar de la insistencia hubo varios centros con los que fue imposible acordar la sesión informativa. Los centros que sí que se

mostraron receptivos, en su mayoría, nos pidieron que fueran sesiones online, algunas en el aula con los estudiantes en clase, otras

en horario vespertina con los estudiantes en casa. El alcance de las sesiones se vio claramente afectado por la situación porque

resulta mucho más complejo llegar al receptor cuando ni siquiera puedes verle, pero se hicieron importantes esfuerzos por transmitir

la información y los centros mostraron quedar satisfechos con las sesiones.

4- Marzo 2020. Revisión del cuestionario para recoger información de los egresados por primera vez y diseño del cuestionario para

recoger información actualizada de los egresados en años anteriores. Envío de cuestionarios a los egresados para recopilar nuevos

datos, tanto a nuevos egresados, como a anteriores con el fin de actualizar la información disponible.

5- Septiembre 2020 y Junio 2021. Realización de una dinámica de grupo de discusión con algunos estudiantes del último curso de

GADE para recopilar los aspectos más relevantes acerca de su valoración de la titulación y posibles mejoras. La dinámica de grupo
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prevista para junio de 2020 se pospuso a septiembre porque los exámenes del curso 2019/20 se alargaron durante el mes de julio y

los estudiantes estaban menos receptivos a participar. En septiembre, con el curso finalizado y muchos de los estudiantes titulados, y

con la situación sanitaria todavía inestable se trasladó a los estudiantes la posibilidad de que ellos realizaran una propuesta de DAFO

individual y nos lo mandaran y entre un grupo de estudiantes se coordinaron y nos enviaron su propuesta de DAFO que se presenta

en la sección de resultados. En el curso 2020/21 ningún estudiante de 4º curso ha querido participar en la dinámica de grupo. Es una

circunstancia que no había ocurrido en ninguna de las 7 ediciones anteriores, por lo que entendemos que es por falta de interés de los

estudiantes de último curso de esta ocasión. 

6- Septiembre 2020-Junio 2021. Análisis de los resultados y diseño de las líneas de mejora en la titulación y en las campañas de

atracción. 
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9 - Conclusiones del proyecto
Conclusiones:lecciones aprendidas, impacto. 

Con el desarrollo del proyecto se han alcanzado los objetivos previstos en gran medida. 

Con respecto a las visitas a los IES, a pesar de las dificultades añadidas por la situación sanitaria del país durante el segundo

semestre del curso 2019/20 y todo el curso 2020/21, se han visitado gran parte de los centros de enseñanza secundaria de la

provincia, algunos de forma presencial y otros de forma virtual, recogiendo información de los estudiantes de secundaria. De esta

forma se ha seguido mejorando el sistema de difusión sobre el grado de ADE en la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas de

Teruel, que el 60% de los encuestados manifiestan no conocer con anterioridad a la visita realizada al centro. Además, se ha

recabado información importante sobre las expectativas y el conocimiento sobre ADE de los estudiantes potenciales, así como la

pretensión de estudiar el grado de ADE en Teruel o no y las razones que les llevarían a tomar una u otra decisión. Conociendo las

motivaciones de los posibles futuros estudiantes será posible diseñar una difusión más efectiva. 

En segundo lugar, ha sido posible reafirmarnos en el perfil de los estudiantes de nuevo ingreso, así como sus expectativas, las

razones por las que han decidido estudiar ADE en Teruel y las alternativas que se plantearon. Conocer el perfil de ingreso de los

estudiantes también podrá ayudarnos a mejorar el sistema de difusión del grado para futuros cursos. 

En tercer lugar, la realización de una dinámica de grupo en la que son los propios estudiantes los que reflexionan acerca de las

principales debilidades, fortalezas, amenazas y oportunidades del grado posibilita conocer la opinión de los estudiantes de la

titulación que posteriormente se convierten en la principal fuente de información, positiva y negativa, sobre la titulación y que, por

tanto, proporciona una visión muy importante sobre las principales cuestiones objeto de mejora de la titulación. 

Por último, la recogida sistemática de la información con respecto a la inserción laboral de los egresados de la titulación nos permite

conocer el grado de empleabilidad del grado y así cerrar el estudio del ciclo de vida de la titulación, si bien los resultados actuales

siguen siendo algo preliminares y en futuras ediciones del proyecto se completará con el conocimiento de la empleabilidad con un

periodo de tiempo mayor. 

Con respecto a la eficiencia del proyecto, el mismo requiere la puesta en contacto y visita de varios centros de secundaria de la

provincia, algunos de ellos a una distancia importante de la facultad, que requiere el desplazamiento de profesor y estudiante/s al

centro en cuestión. Porque cuando las circunstancias cambien es preciso volver a visitar personalmente los institutos debido a que

gran parte del atractivo de las visitas es imposible desarrollarlo en videoconferencias. 

El desarrollo del proyecto requiere de bastante trabajo que es realizado por un equipo de profesores reducido y con escasos recursos,

por lo que resulta un proyecto altamente eficiente.
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10 - Continuidad y Expansión
Transferibilidad (que sirva como modelo para otros contextos), Sostenibilidad (que pueda mantenerse por sí mismo), Difusión realizada .

Transferibilidad: El proyecto tiene como objetivo fundamental analizar el ciclo de vida de una titulación, por lo que el potencial para

ser aplicado al estudio de otras titulaciones en la misma situación es manifiesto. Quizá resulte especialmente útil para titulaciones de

reciente implantación con necesidad de difusión, pero la evaluación del ciclo de vida completo, incluida la empleabilidad del mismo;

y del grado de satisfacción de los estudiantes que finalizan el ciclo para la mejora de las cuestiones peor valoradas y el refuerzo de

las fortalezas del grado es fundamental para el proceso de mejora continua en la calidad de la docencia y del grado en general. 

Sostenibilidad: La propuesta que se plasma en esta memoria nace con una vocación claramente continuista. Valorar el ciclo de vida

del grado y su evolución en el tiempo es particularmente importante para un campus como el de Teruel, donde la efectividad de las

medidas adoptadas cobra una especial relevancia. 

Sin embargo, el proyecto se quedaría incompleto si no tuviera continuidad en el tiempo y no hiciera, al menos, un seguimiento del

grado hasta que este consiga consolidarse definitivamente. Con este espíritu en mente, la evolución natural del proyecto pasa por la

ampliación del análisis de los egresados, así como fortalecer las campañas de captación de nuevos estudiantes con la incorporación

en el sistema de difusión de estudiantes que han finalizado el grado para aportar la visión no solo del profesorado, sino también la

del estudiante egresado, que es bien sabido que resulta mucho más cercano para los potenciales estudiantes que la que pueda aportar

el profesorado. Además, será muy interesante conocer la opinión sobre el grado de los estudiantes de último curso en futuras

promociones, para valorar de este modo las posibles mejoras introducidas. La edición de los proyectos de innovación docente para el

curso siguiente debería permitir incorporar en el estudio estos aspectos adicionales para garantizar el éxito de este proyecto en el

largo plazo.

Difusión realizada: los resultados del proyecto se han presentado los últimos años en diversos congresos a nivel nacional (FECIES,

CIOU) y las Jornadas de Innovación Docente del campus de Teruel.
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11 - Resultados del proyecto indicando si son acordes con los objetivos 
planteados en la propuesta y cómo se han comprobado 

 
 

Tal y como hemos indicado anteriormente, el desarrollo del proyecto se estructura en 4 

etapas:  

- Visitas a los IES para difundir la titulación y realización de encuestas para determinar 

si la información proporcionada cumple con sus objetivos. 

- Cuestionario para estudiantes de 1º GADE sobre las razones que les impulsaron a 

cursar GADE en Teruel, perfil sociodemográfico, estudios de acceso e información 

que tenían previamente. 

- Dinámica de grupo de discusión con estudiantes del último curso para recopilar los 

aspectos más relevantes sobre su valoración del grado y posibles mejoras. 

- Contacto con los egresados para conocer su trayectoria tras la obtención del título y su 

grado de inserción al mercado laboral  

A continuación, presentamos los resultados derivados de cada una de las etapas indicadas 

anteriormente:  

1. VISITAS A LOS INSTITUTOS DE ENSEÑANZA SECUNDARIA 

El universo objeto de estudio fueron los estudiantes de 2º de Bachillerato y de los Ciclos 

Formativos de los institutos de enseñanza secundaria. Durante el curso 2019/20 solo se 

pudieron visitar presencialmente los IES de Andorra, Alcañiz, Valderrobres y Monreal del 

Campo. Durante el mes de mayo, además, se realizaron sesiones online para todos los IES de 

la capital y el IES de Calamocha. Durante el curso 2020/21 se realizaron sesiones 

informativas online para los IES de Alcañiz, Andorra y Utrillas, se visitó presencialmente el 

IES Segundo de Chomón de la capital y el resto de IES de la capital, junto a Monreal del 

Campo y Calamocha tuvieron una sesión online única que se organizó desde los centros. El 

cuestionario que en nuestras visitas se pasaba en papel a los estudiantes se convirtió en un 

formulario online, pero si veníamos recogiendo unas 200 respuestas anuales, en el curso 

2019/20 conseguimos 22 respuestas y en el 2020/21 10 respuestas. Puesto que no son cifras 

representativas de la labor de difusión ni son capaces de caracterizar a la población objeto de 

estudio, no realizamos el análisis descriptivo.  

Confiamos en seguir recopilando esta información a partir del curso siguiente si se pueden 

recuperar las visitas presenciales a los centros.   
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2. CUESTIONARIO PARA ESTUDIANTES DE 1º DE GADE 

El universo objeto de estudio fueron los estudiantes de 1º del Grado en Administración y 

Dirección de Empresas de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas. La metodología 

consistió en la elaboración de una encuesta en papel autoadministrada, basada en un 

cuestionario estructurado compuesto, básicamente, por casillas de verificación y afirmaciones 

con las que mostrar el grado de acuerdo (valor numérico de 1 a 7). La encuesta se realizó en 

una clase en febrero de 2020 y 2021 y se consiguieron 23 y 13 cuestionarios válidos, 

respectivamente. 

En base a las respuestas recopiladas, presentamos a continuación los principales resultados 

obtenidos.  

Perfil socio-demográfico de los estudiantes: 

Los estudiantes de 1º de ADE en Teruel en el curso 2019/2020 son un 57% mujeres y un 43% 

hombres y en el curso 2020/2021 son un 15% mujeres y un 85% hombres (si bien estos 

resultados están sesgados por los estudiantes que estaban en clase el día que se pasó el 

cuestionario), de edades comprendidas entre 18 y 19 años el 87% y el 13% entre 20 y 23 años 

en el curso 2019/20 y de edades comprendidas entre 18 y 19 años el 77%, el 8% entre 20 y 23 

años y el 15% restante son mayores de 23 años 

En el curso 2019/20, el 52% de los estudiantes son de Teruel Capital y el resto son de fuera de 

la capital, si bien residen durante el curso el 91% en la ciudad. En el curso 2020/21, el 69% de 

los estudiantes son de Teruel Capital y el resto son de fuera de la capital, si bien residen 

durante el curso el 85% en la ciudad. 

Formación e información previas: 

La gran mayoría de los estudiantes en 1º de ADE han estudiado bachillerato de ciencias 

sociales y jurídicas (86% en 19/20 y 62% en 20/21) y en torno al 80% acceden a la titulación 

con formación previa en materias relacionadas con economía y empresa. 

Con respecto a las fuentes de información sobre la titulación de ADE en la Facultad de 

Teruel, son bastante diversas, aunque destacan por segunda vez en los años que se ha 

realizado el estudio que la principal fuente de información destaca que es la de charlas 

informativas de profesores universitarios, seguida de, como es habitual, los amigos y 

familiares. Esta mejora en la capacidad informativa de la universidad es una de las principales 
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razones por las que creemos que debe mejorarse la difusión del grado y vemos que resulta 

útil.  

 

   

Figura 1. Fuentes de información 

 

Motivaciones para estudiar ADE en Teruel: 

Las principales razones por las que los estudiantes que se encuentran cursando el primer curso 

de ADE eligieron esta titulación es por sus facilidades para encontrar trabajo. No obstante, no 

es una titulación precisamente vocacional, pues es una de las respuestas menos valoradas. Por 

último, es destacable que no es una carrera que los estudiantes elijan cuando no les aceptan 

otras, pues la puntuación de esa opción es realmente baja. 

 

3%

14%

9%

2%

22%

12%

16%

16%

6%

0%

Información previa 
ADE Teruel 2019/20

6%

12%

9%

6%

19%

22%

13%

13%

0% 0%

Información previa ADE Teruel 
2020/21

Los compañeros del 
instituto

Profesores del 
instituto

Orientadores o 
servicios similares 
del instituto

Equipo directivo del 
instituto

0,00 1,00 2,00 3,00 4,00 5,00 6,00 7,00

Mi calificación de selectividad impedí …

Siempre he querido estudiar ADE

La mejor opción dentro de la oferta …

Complementa mi formación anterior

Me gusta la temática de la titulación

Prefiero estudiar a estar sin ocupación

Esta titulación ayuda a encontrar trabajo

Decidí estudiar ADE porque... (19/20)



 

12 
 

 

Figura 2. Razones para estudiar ADE  

Con respecto a lo que se refiere a las razones para estudiar ADE en Teruel, las principales 

razones de la elección es la atención más personalizada y los grupos reducidos, que son muy 

bien valoradas.  

 

  

Figura 3. Razones para estudiar ADE en Teruel 
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3. DINÁMICA DE GRUPO CON ESTUDIANTES DE ÚLTIMO CURSO 

En el siguiente apartado se resumen los principales resultados derivados de la dinámica de 

grupo. La dinámica de grupo prevista para junio de 2020 se pospuso a septiembre porque los 

exámenes del curso 2019/20 se alargaron durante el mes de julio y los estudiantes estaban 

menos receptivos a participar. En septiembre, con el curso finalizado y muchos de los 

estudiantes titulados, y con la situación sanitaria todavía inestable se trasladó a los estudiantes 

la posibilidad de que ellos realizaran una propuesta de DAFO individual y nos lo mandaran y 

entre un grupo de estudiantes se coordinaron y nos enviaron su propuesta de DAFO que se 

presenta en la sección de resultados. En el curso 2020/21 ningún estudiante de 4º curso ha 

querido participar en la dinámica de grupo. Es una circunstancia que no había ocurrido en 

ninguna de las 7 ediciones anteriores, por lo que entendemos que es por falta de interés de los 

estudiantes de último curso de esta ocasión.   

Los objetivos de la actividad son:  

- Conocer las percepciones subjetivas de los estudiantes del Grado una vez que han sido 

alumnos del título durante los cuatro cursos de la titulación 

- Realizar un análisis DAFO conjunto para identificar los factores globales de éxito y 

fracaso de la titulación en su conjunto, sobre todo de cara a potenciales estudiantes 

- Identificar cuestiones académicas concretas que hayan influido en el desarrollo de la 

carrera formativa desde el punto de vista de los estudiantes (calidad de la docencia, 

horarios, instalaciones, materias impartidas, etc.) 

- Realizar un análisis sobre su itinerario de estudios y su función formativa desde el punto 

de vista profesional. 

- Estudiar posibles vías de mejora y plantear posibles soluciones a las carencias detectadas 

según las necesidades y expectativas de los estudiantes (adecuación oferta y demanda) 

En esta edición, los resultados que hemos obtenido en la sesión son los que se plasman a 

continuación. De cara a la interpretación del mismo, la discusión de los resultados comenzará 

en el análisis interno de la titulación (Fortalezas y Debilidades) y continuará con los aspectos 

externos de la misma (Oportunidades y Amenazas). 

                 DAFO ADE Teruel 2019/20  

ANÁLISIS EXTERNO ANÁLISIS INTERNO 

Amenazas Debilidades 
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1. Dado que el grado de ADE está en las 3 
provincias aragonesas, presenta una elevada 
competencia, por lo que, el número de 
estudiantes en Teruel es muy reducido. 
2. Debido al Coronavirus, muchas 
universidades han optado por la enseñanza 
online, de este modo, muchos estudiantes que 
ingresaban en el grado por no querer o no poder 
ir a estudiar fuera de la provincia, debido por 
ejemplo a una limitada capacidad adquisitiva, 
van a optar por esta modalidad y puede 
disminuir el número de alumnos. 
3. La mayoría de las universidades ofrecen 
el grado de ADE y no hay ninguna 
diferenciación respecto a habilidades o 
conocimientos. Además las oportunidades 
laborales en la provincia son escasas, por este 
motivo, muchos estudiantes pueden optar por 
otra carrera en Teruel con mayores 
posibilidades de obtener un empleo. 
4. Hay un estigma social que afecta a 
muchos alumnos, que prefieren estudiar fuera 
por no hacer el grado en su ciudad. Además, la 
opinión general es que debido a que la nota 
para el acceso es baja, la carrera es muy fácil y 
los graduados tenemos la nota mínima para 
aprobar. Consecuentemente, es necesario que se 
explique a los próximos universitarios que 
muchas personas acaban la carrera con notas 
muy altas y que hay buenos estudiantes en 
ADE. 
5. Muchas personas consideran que el grado 
es únicamente para personas que han cursado el 
bachiller de letras, y que, si no han estudiado 
economía no pueden ingresar en la carrera. Por 
tanto, sería recomendable que en las charlas que 
se llevan a cabo en los institutos los ponentes 
sean tantos estudiantes que han estudiado el 
bachiller de ciencias como el de letras, para 
expresar su opinión y sus diferentes 
dificultades. 

1. Las encuestas que efectuamos todos los 
años para expresar nuestra opinión acerca de 
los profesores son sumamente genéricas y no 
nos permiten explicar nuestra conformidad 
con ciertos aspectos. 
2. El período de prácticas es muy 
reducido, por tanto, no tenemos la posibilidad 
de desarrollarnos en otros ámbitos. Podría 
haber 2 fases en las prácticas, para que, 
podamos ir a dos empresas, aprender en 
diferentes áreas o desarrollar nuestras 
habilidades tanto en el sector privado como 
en el público. 
3. En la carrera no tenemos optativas que 
nos aproximen al sector público, por lo que 
tenemos un escaso conocimiento y no 
sabemos si nos puede interesar. 

Oportunidades Fortalezas 
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1. Debido a la COVID- 19, muchos 
estudiantes debido al miedo a salir de sus 
hogares e irse a vivir a otra provincia o 
comunidad van a preferir estudiar en Teruel. 
2. Como consecuencia del Coronavirus, y la 
crisis económica que ello ha generado, una gran 
proporción de estudiantes no van a tener poder 
adquisitivo para desplazarse a otra provincia o 
comunidad, por este motivo, aumentará el 
número de alumnos en el grado. 
3. Rápida adaptación de los profesores a la 
modalidad online a causa de la COVID-19, 
pese a que ni ellos ni nosotros habíamos 
impartido ninguna clase de este tipo o 
hubiésemos utilizado algún programa 
informático más allá del moodle. 

1. Cercanía con los profesores, tanto en 
las clases como en tutorías, para preguntar 
dudas o incertidumbres. 
2. Las Jornadas de ADE nos permiten a 
los estudiantes  entender mejor el grado que 
estudiamos, así como, acercarnos a los 
representantes de las empresas para percibir 
otros puntos de vista. 
3. Pese a encontrarnos en una ciudad y 
universidad pequeña, la presencia de los 
estudiantes Erasmus, nos ayudan a 
intercambiar conocimientos entre diferentes 
países, aumentando nuestra percepción 
antes los conceptos que aprendemos en la 
carrera. 

 

4. EGRESADOS 

En lo que respecta al estudio de los estudiantes egresados, en el contexto del proyecto se han 

elaborado dos cuestionarios. Uno de ellos está orientado a los recién titulados e incluye 

diversos ítems agrupados en torno a 7 bloques temáticos: datos personales, formación 

académica, nivel de idiomas alcanzados, situación laboral actual, situación laboral previa, 

participación en procesos de selección y valoración/propuestas de mejora. Este cuestionario se 

envía por mail a los titulados cada curso académico.  

El otro cuestionario está dirigido a los egresados que ya cumplimentaron el cuestionario 

anterior en otro momento con el fin de recabar información sobre cambios en su situación 

laboral. Este cuestionario es mucho más corto porque solo trata de recoger posibles cambios 

en su situación laboral y actualizaciones en su formación.  

Entre 2019 y 2021, cumplimentaron el cuestionario inicial 52 titulados nuevos y el de 

seguimiento 45.  

Con respecto a los resultados obtenidos, dado que la base de datos se encuentra viva y se va 

actualizando periódicamente, no corresponde realizar un análisis estático. No obstante, en este 

momento podemos afirmar que más del 90% de los estudiantes de los que tenemos 

información están trabajando en la actualidad. 

 


